

**Begrüßungsrede/ discours – Benno Müchler, 04.04.2019 – Kinshasa, DR Congo**

Excellence Monsieur l'Ambassadeur d'Allemagne, Terstegen,  
Mesdames et Messieurs les Représentants des partis politiques,  
Chers Partenaires, chers amis,  
Chers membres de l'équipe du Bureau de la Fondation Adenauer,  
Cher Thomas,

Il est difficile de décrire la joie que j'éprouve en ce moment,  
Etant là avec vous dans ce petit jardin, de la Commune de la Gombe, à Kinshasa.

C'est un bonheur, c'est une grande entreprise et c'est aussi un retour personnel en Afrique.

Je suis tellement heureux de continuer le travail dans ce joli continent.  
Et c'est un cadeau majeur, pour moi, d'être avec vous en ce moment historique de ce pays,  
la République Démocratique du Congo, ce géant, cette force au centre du continent.

Géré depuis Nairobi, notre petit bureau était sans représentant résidant pendant les derniers mois.

Je suis impatient de commencer le travail avec mon équipe dans le cadre de l'amitié de longue date entre la RDC et la Fondation Konrad Adenauer.

Cher Thomas,  
Ce que tu as accompli depuis Nairobi n'était pas facile.  
Tu vas rester l'un des nôtres ; tu es devenu une partie de nous.  
Tu vas nous manquer ici et tu seras toujours le bienvenu chez nous.  
Merci !

Mesdames, Messieurs  
Qui sommes-nous ?  
Cette fameuse Fondation Adenauer.

Laissez-moi clarifier le tableau pour ceux et celles, parmi vous, qui ont franchi notre porte aujourd'hui, peut-être, pour la toute première fois.

La Fondation Adenauer est une des fondations politiques allemandes, proche mais indépendante des plus grands partis du système politique en Allemagne.

Nous sommes proche de l'Union Chrétienne-Démocrate, parti de Notre Chancelière Angela Merkel,

Proche et convaincu des valeurs conservatrices

C'était vers la fin des années 40,

Au moment de la chute totale de la nation allemande,

Après le déclin moral du peuple allemand pendant la Deuxième Guerre Mondiale,

C'était là que les hommes et femmes politiques catholiques et protestants se sont unifiés,

Pour la première fois dans notre Histoire,

Pour former un parti politique

Qui visait à reconstruire une nation par terre.

La CDU était et est resté jusqu'à nos jours un parti populaire

Rassemblant les professeurs comme les travailleurs,

Les élites comme les classes moyennes

Les employés comme les chômeurs,

Les hommes forts comme les hommes faibles.

Quel projet social magnifique.

Konrad Adenauer, le parrain de notre fondation,

Etait le premier chancelier de la République Fédérale de l'Allemagne.

Et c'est grâce à lui, pour une grande partie,

Que notre pays se trouve aujourd'hui parmi les plus puissants du monde,

dans la communauté européenne, dans le concert des Etats-nations occidentales,

Le Monde Libre.

Mesdames, Messieurs, (anecdote)

Konrad Adenauer a passé ses meilleures années dans une petite ville au bord d'un grand fleuve allemand :

Le Rhin,

Il était un homme de la région, un Rhénanien,

Et c'est un grand plaisir, aujourd'hui, d'être chez nos amis,

les Congolais,

les habitants de ce pays nommé par ce grand fleuve africain,

qui sont en pleine route,

De forger l'avenir de leur pays.

Financé par l'État Allemand, la Fondation Adenauer s'engage dans plus de 100 pays du monde

dans la promotion de la démocratie

de l'Etat de droit

tout comme dans la mise en œuvre du principe de l'économie sociale de marché et des droits de l'homme.

On promeut la paix, la liberté et la démocratie .

Comme dans le reste du monde, il y a aussi deux âmes

qui logent dans le sein de notre bureau ici en RDC

pour citer notre célèbre écrivain, Goethe.

La première âme, c'est la promotion de la démocratie,

Représenté au Congo depuis 1967, on soutient aujourd'hui en RDC la justice, la sécurité.

On travaille avec les institutions démocratiques, les partis politiques, la société civile, notamment avec la jeunesse et les femmes, en offrant de l'éducation civique.

On fait la formation, mais on est là aussi pour apprendre et écouter attentivement nos amis congolais.

Et je ne veux pas cacher que mon équipe sous la direction de Thomas avec la Fondation Westminster ont réalisé, dans les mois passés,

Avec un effort de lion, un projet important financé par l'Union Européenne,

Pour la formation témoins des partis politiques pour la surveillance des élections passées.

Ce projet a été prolongé pour les élections indirectes, qui se tiennent en ce moment.

La RDC est un pays riche :

Riche en grandeur, en culture, en histoire, bien sûr en matières premières.

Cependant, la plus grande richesse pousse au-dessus de la croute terrestre :

C'est le peuple congolais,

C'est la matière principale de ce pays

Qu'il faut pour bâtir, comme c'est écrit dans la préambule de votre Constitution, une Nation puissante et prospère dans le cœur de l'Afrique.

La deuxième âme de notre bureau,

c'est l'information de l'Allemagne sur la RDC et sa vie politique.

Alors informer le public allemand des choses qui se passent ici.

En tant que journaliste pour les grandes rédactions allemandes et américaines à l'époque, je suis conscient de l'espace limité pour l'Afrique dans les pages des journaux

et je suis bien conscient des clichés persévérandts à l'égard de l'Afrique.

Mesdames et Messieurs,

Je comprends l'amélioration de l'image du Congo en Allemagne comme l'une de mes tâches les plus importantes.

Je veux balayer les clichés

et faire resplendir enfin ce prétendu cœur des ténèbres, ce titre malheureux et injustifié à cause d'un roman publié il y a 100 ans.

Mesdames, Messieurs,

Il y a aussi une troisième âme qui m'importe beaucoup :

## Parler de l'Allemagne à l'étranger

Je suis parti à un moment où mon pays natal et l'Europe se trouvent face à des enjeux majeurs :

Le Brexit, l'extrémisme grandissant à droite et gauche.

J'aborde cela pour vous dire une chose dont je suis convaincu profondément :

Il faut se battre pour la démocratie

Et nous, comme modérés, on a oublié de parler franc et argumenter.

La démocratie n'est pas l'amour

Ce n'est pas : tout le monde il est beau, tout le monde il est gentil

La démocratie, c'est le concours des meilleures idées.

Le compromis, le consensus ne vient qu'après le débat, la dispute, la querelle.

Il ne faut pas avoir peur de marcher sur les pieds de quelqu'un autre.

Oui, ce n'est pas toujours agréable.

Mais nous comme des êtres humains,

On a atteint un niveau de civilisation où on sait se battre verbalement sans se taper dessus.

On doit aussi rester ouvert pour les arguments des autres, on doit écouter.

C'est ça qu'on a oublié : l'argument est permis, attendu et nécessaire.

Dans le concours démocratique, tous les coups sont permis, dans le cadre des règles de jeu

Qui nous sont fixé par notre constitution et nos lois.

Mesdames, Messieurs,

Chers amis.

Je termine mon discours avec cet appel passionné en tant que Représentant de la Fondation Adenauer et en tant que membre de la jeune génération.

Soyez rassurer que la Fondation sera toujours une fondation des portes ouvertes, ouverte pour vous.

Nous sommes là, nous soutenons le dialogue et nous sommes aussi prêt au débat.

Soyez le bienvenu chez nous,  
J'espère qu'aujourd'hui sera la première d'innombrables occasions  
Pour dialoguer, pour palabrer et pour s'écouter.  
Merci beaucoup.